En la cárcel de Sabaneta

Matías Camuñas

Lunes 3 de enero de 1994. Motín trágico con saldo de 105 cadáveres numerados y varios desaparecidos

Las autoridades del penal no tenían la clasificación ni el listado de los presos que tenían en Sabaneta.

Ha sido una muerte anunciada. Desde el domingo anterior en que los del pabellón 1 sabotearon la visita de los de reeducación (les dispararon en varias ocasiones) podía presentirse que un motín estaba próximo.

En la tarde del domingo 2 mataron a un recluso Wayú.

Muchos presos están armados. En estos momentos tienen pistolas, armas largas y granadas. La tragedia que se avecina puede ser aún mayor.

El lunes 3 de enero a las 9:30 a.m. comenzaron los disparos: Reeducación contra el pabellón 1. Curiosamente este pabellón alberga a los reclusos «buenos», los que trabajan, los de conducta mejor, etc.

Como a las 12:30 del medio día una poblada del grupo de reeducación logra romper un muro que separa a los pabellones. Con hierros y tubos rompen la pared y atraviesan un espacio de unos 200 mets. hasta el pabellón 1. Los de reeducación vienen disparando y con machetes y chuzos.

Los reclusos se refugian en el pabellón 1 y como medida de defensa se trancan con candados y cadenas por dentro. El hacinamiento es exagerado. El pabellón está dividido en cientos de cubículos con cientos de mantas y sábanas.

Los de reeducación, que también traen consigo gasolina lanzan varias bombas molotov dentro del pabellón 1 que rápidamente prenden fuego y, a partir de allí, la escena es dantesca.

He visto las huellas de cuerpos calcinados en las celdas del pabellón 1, letra A y B. La mayoría de ellos mueren por asfixia. Varios cuerpos tienen disparos de balas, algunos mueren ahogados en los tanques de agua y otros que logran salir por la escalera, des-

pués de romper la puerta, son degollados por el grupo de reeducación.

Varios internos del pabellón 1 se salvan lanzándose desde un segundo piso después de haber roto la pared y la reja. Muchos de ellos hoy están heridos, con las piernas fracturadas, los brazos rotos, problemas en la columna y con quemaduras graves. Quien tenía la llave del candado fue uno de los primeros en morir calcinado.

Hablé con un herido, con las piernas fracturadas y quemaduras en la cara. Se quemó porque intentó salvar a su convive. Este era gordo y estaba muriendo lentamente en su presencia. El amigo intentaba ayudarle y sacarle, pero no pudo con él porque estaba agonizando asfixiado. Lo tuvo que dejar y ver como moría.

Los vigilantes de la prisión y la Guardia Nacional observaban de espectadores estas escenas. Según testimonios de todos los reclusos con que hablamos, el jefe de los vigilantes comentaban: «Déjalos que se maten y nosotros recogemos los cadáveres...» Los reclusos pedían auxilio, suplicaban que no los dejaran morir...



Cuando la Guardia Nacional se decidió a intervenir, ya el penal estaba en llamas y más de 105 reclusos calcinados, degollados, ahogados...

Fue la matanza de Sabaneta, del infierno de Sabaneta.

Hoy, día viernes 14 de enero puedo decir que el Ejército ha entrado a la prisión para tratar de desarmar a la población penal. Ayer, día 13 en la tarde, estando reunidos con la Gobernado a del Estado recibió a la Junta Interventora de la cárcel de Sabaneta, que le informó de la situación de extrema gravedad: La cárcel era gobernada por los reclusos, los vigilantes no entraban por miedo; en las dependencias administrativas, en la Dirección se encuentran reclusos favorecidos.

La Junta Interventora merece todo el apoyo y el respeto por su labor. Son un grupo de criminólogos del Estado Zulia, del equipo de la actual Gobernadora, Prof. Lolita Aniyar. Su labor es saboteada por la Guardia Nacional, dirigida por el Cap. Oscar Blanco —No nos quiso decir el número de oficiales que tiene a su mando— y por el Superior Aldo Boccone. Contra este oficial existe una averiguación de nudo hecho por corrupción y maltratos.

Igualmente, el equipo de vigilantes son contrarios a cualquier mejora. Son gente que vive de la industria del preso, de la corrupción, de la mafia de las armas, de la droga y la comida. Son gente que desprecia a los reclusos. Son gente mal pagada, sin formación.

No hay comedor, no hay cocina, hay un negocio de comida que monopolizan algunos presos en complicidad con vigilantes y, según testimonios, con la Dirección del penal.

PERSONAS

El Juez Salvador Cubillán: Desde el primer momento, a eso de las 3:00 p.m. estuvo presente en el penal; su presencia ha sido muy valiosa. A eso de las 7:00 p.m. se constituyó un Tribunal en la misma cárcel, recogiendo testimonios directos y abundantes. Estamos en el Lunes 3 de enero. El viernes 7 fue removido y, en su lugar, nombrado un instructor especial en la persona de la Juez Mirtha Ríos de Alvarez. En Maracaibo se comenta que esta Juez está muy cercana a la Guardia Nacional. La Juez fue nombrada el viernes 7, pero no empezó a trabajar hasta el lunes 10. Es muy sospechosa este remodelación, justo el mismo día



en que se habían anunciado algunas posibles detenciones.

María Velazco, Francisco Delgado, Gladys de Tineo, Luisa Leal, son los miembros de la Junta Interventora, del Equipo de Criminología del Zulia, están trabajando con mucha mística, con mucho patriotismo y profesionalismo. No sé si podrán terminar su trabajo.

Elio Guerra. Director de la Medicatura Forense no estaba presente el día 3 de enero. Sí estaban los doctores Avila y Bonilla. El problema de toda Medicatura es su condición de Policía (P.T.J.). No quisieron darnos información alguna.

Luisa Pernalete, Directora de Fe y Alegría del Zulia, miembro asociado de PROVEA, del Equipo de Monitores Jurídicos, laica comprometida en las Comunidades Cristianas de Base y en la Educación Popular, ha estado a nuestra disposición durante los dos días que estuvimos en Maracaibo: ella elaboró la agenda, convocó la rueda de prensa, coordinó el encuentro con los familiares de las víctimas y fallecidos. Es la presencia más firme y, junto al equipo del canal 11 y la emisora de Fe y Alegría, Radio Católica, están aportando un servicio inestimable.

Mons. Ovidio Pérez Morales, que ha convocado a toda la Iglesia del Zulia a la Jornada de Ayuno y Solidaridad, y desde esa acción, a un mayor compromiso con los encarcelados: él se hizo presente en Sabaneta a las 6:00 p.m., pudiendo presenciar el resultado de la tragedia. La imagen del Obispo, llorando al salir de la prisión ha conmovido a Venezuela entera y se ha convertido en interrogante.

Lolita Aniyar de Castro, nueva Gobernadora: ha comenzado su gobierno convocando a participar a la gente de la clase popular y a la comunidad en general... se ve que es otro estilo.

Luis Alfredo Suárez Martínez es un recluso que tiene nueve años sin ser procesado, nunca ha sido llamado a tribunal alguno.

Los familiares de las víctimas y de los sobrevivientes han comenzado a encontrarse y a reunirse, recordando fácilmente alos familiares de COFAVIC. Igualmente son maltratados por las autoridades y la burocracia; hemos visto, hemos hablado con esposas que han de pasar varias horas en las puertas de la Medicatura Forense esperando que les digan algo de sus familiares desaparecidos. Esperan en la calle al sol, cargando su dolor y soledad.

El Director no se encontraba en Sabaneta el día 3. Llegó al día siguiente. Y desde el primer momento comenzó a dificultar la labor del tribunal del Doctor Salvador Cubillán. La Gobernadora la destituyó.

Un recluso intentó tocar la alarma el día 3 cuando se iniciaba el motín y un vigilante se lo prohibió.

Alexis Zambrano, corresponsal de El Nacional posee información de primer orden.

La Comisión de Justicia y Paz de los Religiosos de la Arquidiócesis de Maracaibo ha sido creada hace poco tiempo y ya se ha abocado en la solidaridad y la compañía a los familiares de los reclusos heridos y muertos.

Un equipo de 5 abogados voluntarios se ha instalado en la puerta del penal para revisar expedientes y agilizar trámites (nos comentaron que los 15 reclusos que tenían en la dirección la boleta de excarcelación murieron en el siniestro. No se la entregaron a tiempo.

CONCLUSIONES

Después de esta presencia mía en Sabaneta o en el Retén de Catia, o El Rodeo, o en cualquiera de los centros penitenciarios del país está claro que:

- 1. No hay voluntad política para resolver el problema carcelario.
- La corrupción, el negocio de la comida, de las armas, de la droga, alcanzan niveles muy altos, no sólo de los vigilantes, directores de cárceles, Guardia Nacional, sino también de funcionarios del Ministerio de Justicia.
- Seguimos viviendo en un Estado violador de los Derechos Humanos. No es un Estado de Derecho, en palabras del Fiscal General. La tortura, la agresión contra los reclusos, la desidia es la conducta «normal» por parte de los responsables.
- 4. Todo recluso muerto violentamente es responsabilidad del Gobierno. El Gobierno es el responsable de la matanza de Sabaneta. La vida de los reclusos está en manos del Gobierno de Turno, y él debe responder por esas vidas (en el momento del motín de Sabaneta había 4 vigilantes sólamente).
- 5. Una de las causas de esta tragedia está en la impunidad reinante, vergonzosa. ¿Qué ocurrió con la masacre del Retén de Catia del 27 de Noviembre de 1992? ¿Quién se acuerda de los pozos de la muerte en la Penitenciaría de San Juan de los Morros? ¿Quién responde por

las vidas segadas cada semana en Tocuyito, en el Rodeo, en Tocorón...? La vergonzosa impunidad que se atreve a solicitar en boca del Ministro de la Defensa del Sobreseimiento para los autores de la Masacre de El Amparo...

- 6. Otra de las causas las encontramos en el Poder Judicial. La semana pasada salió en libertad un joven de Petare porque su familia pagó 250.000,00 Bs. al escribiente, a la juez y a la fiscal. Un escribiente puede cambiar perfectamente el expediente de cualquier procesado.
- El presupuesto para el Ministerio de Justicia para el año 1993 ha sido de 0,60%.
- 8. Según PROVEA, entre Septiembre de 1992 y Octubre de 1993, el promedio de muertes violentas en las cárceles es de 4 semanalmente (esto sin contar la masacre del Retén de Catia).
- La cárcel de Sabaneta fue construida hace 35 años; entonces se cometían al año 34.000 delitos. En 1993, con 20 millones de habitantes se cometieron 300.000 delitos.
- 10. De los 26.000 internos tan sólo 11.000 son penados; hay 15.000 que son procesados.
- Ha comenzado en el Zulia lo que será una política del Estado, la descentralización: cada Gobernador será el responsable de la cárcel de su Estado.

La presencia en Venezuela de Joanna Westler ha sido sumamente valiosa. Miembro de Human Rights Watch, es directora del Proyecto de Prisiones. Ha visitado y conoce de cerca diversas cárceles de los 5 continentes. Es una persona autorizada para emitir opinión. Regresa a Nueva York y en breve tiempo emitirá, junto a su equipo, el informe sobre la matanza de Sabaneta.

El trabajo de COFAVIC, PROVEA y la RED DE APOYO ha sido igualmente valioso, con la presencia de sus delegados en el lugar de los acontecimientos.

Nosotros, Justicia y Paz de Petare, vamos adquiriendo una experiencia de presencia, solidaridad y compromiso con los reclusos y sus familiares.

Sólo me resta animar a toda la comunidad cristiana de Petare, y especialmente a los delegados de Justicia y Paz, para que profundicemos con espíritu evangélico esta opción; encontrar a Jesús entre los más olvidados de la Tierra.